

Concours section : CPIP-EXT-conseiller pénitentiaire d'insertion

Epreuve matière : Composition sur un sujet d'ordre général

N° Anonymat : WTWVR268 PL Nombre de pages : 12

(Remplir cette partie à l'aide de la notice)

Concours : CPIP Session : 2024

Epreuve : Composition écrite Date de l'épreuve : 23/01/2024

CONSIGNES

- Remplir soigneusement, sur CHAQUE feuille officielle, la zone d'identification en MAJUSCULES.
- Numérotier chaque PAGE (cadre en bas à droite de la page) et placer les feuilles dans le bon sens et dans l'ordre.
- Rédiger avec un stylo à encre foncée (bleue ou noire) et ne pas utiliser de stylo plume à encre claire.
- N'effectuer aucun collage ou découpage de sujets ou de feuille officielle. Ne joindre aucun brouillon.

La société est-elle plus violente aujourd'hui ?

En 2023, 48 personnes ont été tuées à Marseille, et 118 autres ont été blessées, des chiffres en hausse de 50% par rapport à l'année précédente. La violence à Marseille semble avoir atteint des records en cette année 2023, et les médias s'emparent d'expliquer que la société est aujourd'hui de plus en plus violente.

Pourtant, il apparaît impossible de réduire la violence à des homicides dans le cadre de règlements de compte. La violence, qui consiste en un usage brutal de la force, est multi-forme. Elle peut être le fait d'un individu, d'un groupe d'individus ou bien d'un Etat. Elle peut être physique, verbale ou domestique, et peut donc passer d'injures à des massacres. La violence apparaît comme inhérente aux sociétés humaines, Hobbes expliquant que "l'homme est un loup pour l'homme". Elle diffère cependant d'une société à l'autre, aussi bien dans son intensité que sa forme. Toutefois, s'il y a un point commun entre les sociétés aujourd'hui, c'est le traitement médiatique et politique dont la violence fait l'objet. Elle est relayée en permanence dans les médias, et notamment sur les réseaux.

Concours section : CPIP-EXT-conseiller pénitentiaire d'insertion

Epreuve matière : Composition sur un sujet d'ordre général

N° Anonymat : WTWVR268 PL Nombre de pages : 12

sociaux et certaines chaînes de télévision. Elle est également devenue l'apanage de certains partis politiques qui l'instrumentalisent afin de faire valoir leurs discours toujours plus sécuritaires. Une grande partie des individus s'accorde ainsi à dire qu'ils ont le sentiment que la société est de plus en plus violente.

Ce sentiment partagé par une partie des citoyens d'une société de plus en plus violente va-t-il de pair avec une augmentation de la violence réelle ?

Si le sentiment d'une société plus violente est de plus en plus important aujourd'hui (I), l'augmentation de la violence réelle apparaît bien plus mesurée (II)

I - Le sentiment accru d'une société de plus en plus violente.

Les individus apparaissent de plus en plus sensibles à la violence (A), sentiment accentué par la place centrale de la violence dans les médias et la politique (B).

A. Une sensibilité plus importante à

la violence

Les individus semblent aujourd'hui de plus en plus sensibles à toute forme de violence. Pourtant, pour Laurent Mucchieli, la société n'est pas tellement plus violente qu'avant. Il insiste alors sur la perception par les individus de la violence. Les individus perçoivent la société comme de plus en plus violente, et ce en raison de plusieurs facteurs. La société française est aujourd'hui pacifiée, et la grande majorité des français n'ont pas connu la guerre. Dans ce contexte toute forme de violence apparaît comme intolérable. De même, Mucchieli explique cette perception de la violence par l'inflation législative. Tout semble être violence et infraction. Par exemple, ce qui était auparavant une simple bagarre dans une récréation devient désormais une infraction de violences volontaires aggravées en raison de la minorité de la victime et du lieu de l'infraction, à savoir l'école.

Cette sensibilité à la violence est d'autant plus forte que le sentiment d'insécurité des individus est important. Il ressort des enquêtes VRS, Vécu et Ressenti en matière de sécurité, que les Français se sentent de moins en moins en sécurité. Ce sentiment d'insécurité est exacerbé par la sensibilité à la violence et inversement, de sorte qu'il existe ici un cercle vicieux. Il existe toutefois un gap entre ce sentiment d'insécurité et l'insécurité réelle. A cet égard, Franck Furstenberg expliquait que cette "préoccupation à l'égard du crime" était négativement corrélée à la violence réelle. D'autres facteurs l'influenceraient, et notamment l'angoisse existentielle causée par le chômage, la pauvreté, ou

l'absence de services publics.

Les individus apparaissent donc plus sensibles à la violence qu'auparavant et ont ainsi l'impression que la société est toujours plus violente. Ce sentiment peut être renforcé par le traitement médiatique et politique de la violence.

B. L'influence du traitement médiatique et politique de la violence.

La violence fait l'objet d'un traitement médiatique et politique particulier, lequel vient influencer le sentiment de violence ressenti par la population.

Concernant les médias, plusieurs scientifiques s'accordent pour dire que la violence dans les médias renforce le sentiment de violence et d'insécurité. Ce traitement médiatique renforce l'impression d'un monde toujours plus violent. Cela a par exemple été le cas pour l'homicide de Thomas à Crémil puisque certaines chaînes d'informations en continu ont consacré des journées à décortiquer les faits, et à donner l'impression qu'il n'était plus possible de sortir sans risquer d'être victime d'un acte violent. Plus flagrant encore, lors des émeutes fin juin 2023, le relai des images de la mort de Nahel coupé à celui des images des scènes de violence dans toute la France a certainement influencé le sentiment d'une société de plus en plus violente.

Concours section : CPIP-EXT-conseiller pénitentiaire d'insertion

Epreuve matière : Composition sur un sujet d'ordre général

N° Anonymat

: WTWVR268 PL Nombre de pages : 12

(Remplir cette partie à l'aide de la notice)

Concours : CPIP Session : 2024

Epreuve : Composition écrite Date de l'épreuve : 23/01/2024

CONSIGNES

- Remplir soigneusement, sur CHAQUE feuille officielle, la zone d'identification en MAJUSCULES.
- Numérotier chaque PAGE (cadre en bas à droite de la page) et placer les feuilles dans le bon sens et dans l'ordre.
- Rédiger avec un stylo à encre foncée (bleue ou noire) et ne pas utiliser de stylo plume à encre claire.
- N'effectuer aucun collage ou découpage de sujets ou de feuille officielle. Ne joindre aucun brouillon.

influence également ce sentiment. Selon Laurent Mucchelli, la violence est aujourd'hui instrumentalisée par les politiques afin de justifier des politiques toujours plus sécuritaires et renforcer l'idée qu'il faut agir. C'est à cet effet qu'il a été possible d'entendre certains représentants du Rassemblement National parler "d'ensauvagement de la société", qui sont des termes forts qui peuvent raviver le sentiment d'insécurité des individus. De même, le gouvernement se doit de réagir à chaque acte de violence afin d'apaiser ce sentiment d'insécurité, réagissant parfois trop artificiellement. Par exemple, suite au meurtre de Sarah Halimi, tuée par son voisin sous l'emprise de stupéfiants et dont le discernement a été aboli, a été adoptée la loi du 24 janvier 2022. Si elle visait à exclure cette hypothèse, les conditions qu'elle pose sont tellement strictes que la réponse pénale n'est pas efficace, ce qui peut encore exacerber le sentiment d'insécurité.

Ainsi, le traitement médiatique et politique de la violence aggrave le sentiment que la société est toujours plus violente.

Concours section : CPIP-EXT-conseiller pénitentiaire d'insertion

Epreuve matière : Composition sur un sujet d'ordre général

N° Anonymat : WTWVR268 PL Nombre de pages : 12

Les individus ont donc de plus en plus le sentiment d'une violence qui ne cesse de croître dans la société. L'augmentation de la violence réelle semble bien plus mesurée, d'autant que la violence est inhérente aux sociétés humaines.

II Une augmentation de la violence réelle bien plus mesurée

La violence est inhérente aux sociétés humaines (A) et il apparaît très souvent difficile de la quantifier avec précision (B).

A. Une violence multi-forme inhérente aux sociétés humaines

La société a toujours été marquée par la violence. Celle-ci est même inscrite dans les Euvres Saintes puisque Cain, premier fils d'Adam et Ève, tue son frère et devient ainsi le premier meurtrier de l'humanité. Hobbes, lui, considérait que "l'homme est un loup pour l'homme", et que le contrat social confère à l'Etat le monopole de la violence légitime. La violence a été particulièrement marquée au cours des deux guerres mondiales, lesquelles ont traumatisé les Etats participants. Une partie d'entre eux a créé

la Communauté Européenne du Charbon et de l'Acier pour garantir la paix entre les Etats.

Face à ces formes assez classiques de violence, il est possible de constater une prise de conscience concernant certaines formes de violence longuement restées tabous mais qui ont toujours existé. C'est particulièrement le cas des violences conjugales et de l'inceste. A ce titre, ce n'est que suite à un arrêt de la Chambre Criminelle de la Cour de Cassation du 5 septembre 1990 que le viol conjugal a été pénalisé. Jusque-là, la société ne considérait pas cet acte comme un acte violent. De même, ce n'est que depuis que les violences conjugales ont été élevées au rang de grande cause nationale en 2010 qu'on constate une vraie prise de conscience législative de ces violences alors même qu'elles existent depuis toujours et étaient tolérées. Il en va de même de l'inceste, mis sur le devant de la scène par Camille Kouchner et son œuvre "La Famille Grande" qui a permis la création de la civise menée jusque peu par le juge Edouard Durand. Il y a une vraie prise de conscience de la société concernant l'inceste alors même que c'est une forme de violence qui a toujours existé selon Levi-Strauss.

Finalement, la violence est inhérente aux sociétés humaines. S'il est possible d'avoir l'impression que la violence augmente, cette augmentation peut apparaître artificielle puisqu'elle est souvent le résultat d'une prise de conscience d'une violence qui existe depuis toujours.

Il est particulièrement difficile d'évaluer l'augmentation de la violence réelle puisqu'il apparaît délicat de la quantifier.

Les statistiques permettent d'avoir quelques données concernant les violences mais ne sont pas assez complets. Les statistiques de la police et de la gendarmerie sont communiquées par le SSMSI, Service de la Statistique Ministérielle de la Sécurité Interieure, qui reprend les données de l'Etat 4001, lequel recense notamment l'ensemble des faits constatés ou élucidés. Ces statistiques ne sont pas vraiment le reflet de la réalité de la violence mais sont plutôt le reflet de l'activité des services de police et de gendarmerie. Certaines données peuvent apparaître intéressantes. Ainsi, depuis les années 2010, on compte entre 800 et 900 homicides par an en France, alors que c'était le double en 1980 et le quadruple en 1950. Sur ce point, la violence a diminué, même si le nombre d'homicides ne représente absolument pas toutes les formes de violence.

Face aux statistiques, les enquêtes de victimisation peuvent être utiles pour approcher au plus près la quantité d'actes violents commis sur une période donnée. Elles consistent à interroger un échantillon qui se veut représentatif de la population sur ses expériences de victimisation. Cependant, il existe une marge d'erreur à ces enquêtes en raison de plusieurs biais cognitifs. Par exemple, une personne n'aura pas la même réponse à une question identique selon que le questionnaire se fasse par mail, par téléphone ou par entretien.

Les outils présents ne semblent pas

Concours section : CPIP-EXT-conseiller pénitentiaire d'insertion

Epreuve matière : Composition sur un sujet d'ordre général

N° Anonymat : WTWVR268 PL Nombre de pages : 12

(Remplir cette partie à l'aide de la notice)

Concours : CPIP Session : 2024

Epreuve : Composition écrite Date de l'épreuve : 23/01/2024

CONSIGNES

- Remplir soigneusement, sur CHAQUE feuille officielle, la zone d'identification en MAJUSCULES.
- Numérotier chaque PAGE (cadre en bas à droite de la page) et placer les feuilles dans le bon sens et dans l'ordre.
- Rédiger avec un stylo à encre foncée (bleue ou noire) et ne pas utiliser de stylo plume à encre claire.
- N'effectuer aucun collage ou découpage de sujets ou de feuille officielle. Ne joindre aucun brouillon.

aujourd'hui en mesure de quantifier de manière assez précise la violence réelle dont l'augmentation avérée semble finalement plus mesurée que ce qui peut être ressenti par la population.

Les scènes particulièrement violentes lors des émeutes fin juin 2023 ont donné l'impression d'une société qui s'enfongait dans la violence. Il n'est cependant pas possible de conclure à une augmentation réelle de la violence du fait de ces événements. La violence est inhérente aux sociétés humaines, et son niveau n'est pas nécessairement beaucoup plus élevé. Ce qui change, c'est l'omniprésence du thème de la violence dans les médias et en politique, ce qui exacerbe le sentiment d'une société qui serait plus violente aujourd'hui. La réalité semble éloignée de ce ressenti, mais ce dernier appelle à toujours plus de réactions, parfois précipitées, qui, finalement, accroissent le sentiment d'incompréhension qui anime la population. C'est aujourd'hui tout un cercle vicieux qui semble être à enrayer.

Concours section : CPIP-EXT-conseiller pénitentiaire d'insertion

Epreuve matière : Composition sur un sujet d'ordre général

N° Anonymat : **WTWVR268 PL** Nombre de pages : 12

12/12